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Édito
Les jeunes du Puy-de-Dôme font 
bouger les choses ! 

V oici le premier numéro du « Puy de l’Info », 
le journal des collégiens, écrit par les élus du 
Conseil départemental des jeunes.

Le Conseil départemental des jeunes (CDJ) permet 
aux collégiens comme vous et nous d’avoir la parole. 
Vous savez, parfois, on a plein d’idées et de choses 
à dire, mais on a l’impression que personne ne nous 
écoute. Eh bien, avec le CDJ, ça change ! Le but, c’est 
de nous associer aux décisions qui nous concernent. 
Parce que oui, même si on est jeunes, on a notre mot 
à dire sur les politiques qui nous touchent de près. 
On apprend à être des citoyens responsables et actifs.
Au CDJ, on a un espace où on peut s’exprimer 
librement. On peut parler de tout ce qui nous 
préoccupe, des choses importantes pour nous. 
On peut même faire des propositions et avoir des 
idées pour que notre Département s’améliore.
Nous, les Conseillers départementaux juniors de 
vos cantons, sommes élus pour 2 ans pour vous 
représenter. Nous sommes là pour parler en votre 
nom et défendre vos idées pour améliorer la vie au 
collège. Notre rôle, c’est de faire entendre notre voix 
à tous, les collégiens. Pour cela, nous mettons en 
œuvre les décisions prises par le CDJ grâce à un 
budget que nous investissons dans des projets et 
des actions que nous menons. 
Grâce au CDJ, on a la possibilité de participer 
activement à la vie de notre département. On peut 
contribuer à l’épanouissement personnel et à la 
réussite scolaire des jeunes. 
Alors les amis, si vous avez des idées pour améliorer 
les choses, n’hésitez pas à les partager avec nous. 
Parlez-en avec vos Conseillers départementaux 
juniors. Ensemble, on peut faire bouger les choses 
dans nos collèges et dans le Puy-de-Dôme !

Bonne lecture à toutes et tous
et bonnes vacances !   

Vos deux
co-présidents :
Isaure,
Collège Massillon 
à Clermont-Ferrand
Renan,
Collège Sainte-Anne à 
Orcines
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  L’actu des collèges
> L’égalité filles/garçons : une préoccupation

Les élèves du collège des Martres-de-Veyre sont 
attentifs à la question de l’égalité entre les filles et les 
garçons. Un atelier « égalité filles /garçons » a été créé 
au CDI du collège pour que les élèves volontaires 
puissent échanger sur le sujet et réfléchir sur des 
aménagements qui peuvent être faits. Par exemple, 
dans notre collège, nous avons remarqué que les 
terrains mis à disposition des élèves entre 12h30 
et 13h30 étaient essentiellement occupés par des 
garçons ou encore, que les filles étaient très peu 
écoutées sur les terrains. Donc, depuis quelques 

mois nous avons mis en place un système de 
« planning » où un jour par semaine, seules les filles 
ont accès aux terrains de sports le midi. Les élèves 
de l’atelier « égalité filles/garçons » ont également 
écrit des lettres aux fabricants et marchands de 
jouets pour dénoncer l’inégalité et les jouets genrés. 
Citons enfin cette autre action : durant une journée, 
12 filles du collège en classe de 3e, ont pu découvrir 
les métiers de l’ingénierie, encadrées par une 
ingénieure et des professeures du collège.

> Maia et Alexis, collège des Martres-de-Veyre.

> Ça va plus loin que chanter sous la douche
Au collège Mortaix à Pont-du-Château, un 
groupe de choristes motivés se prépare au 
combat contre les fausses notes. Depuis plus de 
10 ans, Jean-Christophe Rousseaux, professeur 
de musique, enseigne aussi le chant à sa chorale. 
Les répétitions ont lieu le vendredi midi, pendant 
le temps libre des élèves et du professeur. Même 
si chanter sous la douche ou dans sa voiture est 
agréable, le chant, c’est tout un art et cette chorale 
a décidé d’y consacrer du temps. Evidemment, à 

la fin de l’année scolaire, cette vingtaine d’élèves 
et leur professeur ayant soigneusement préparé 
plus de 10 chansons, donnera un spectacle 
public et gratuit au sein même du collège. 
Ce spectacle nommé « La chorale, nouvelle 
discipline olympique ! » aura lieu le 20 juin à 19h. 
Sur réservation au 04 73 83 22 69. Les fausses 
notes ne résisteront pas très longtemps, soyez-
en sûrs !

> Maeline, collège Mortaix à Pont-du-Château.
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  L’actu des collèges
> Il y a des collégiens sur les ondes
16 collèges du Puy-de-Dôme ont maintenant leur 
web-radio, c’est-à-dire des émissions enregistrées 
et diffusées sur une plateforme en ligne. Le 
principe  ? Des collégiens de tous âges créent 
ensemble des émissions destinées aux autres 
personnes du collège. Les sujets sont variés : les 
voyages scolaires, les nouveautés au cinéma ou en 
librairie, les festivals… Certains élèves font même 
découvrir leurs passions sur les ondes. Bref, de 
nombreux sujets permettent 
de faire découvrir de nouvelles 
choses et d’agrémenter la vie 
quotidienne. Faire une web-
radio, cela ne s’improvise pas, 
il faut un peu de matériel et 
de compétences. Comme 
matériel, on a besoin de micros 
et d’une table de mixage 
(pour l’enregistrement), d’un 
ordinateur et d’un logiciel 
pour le montage afin de 
couper les interférences et les 
différents problèmes durant 
l’enregistrement (par exemple 
une crise de fou rire…). Il faut 
aussi savoir se servir du logiciel 
de montage (pour clarifier le 
son par exemple). Au collège 
Anna-Garcin-Mayade, à Pont-
gibaud, la web-radio a fait 
son retour il y a quelques mois 
comme en témoigne sa phrase d’introduction  : 
« Après deux ans d’absence, l’équipe web-radio est 
de retour avec de nouveaux membres. » Dans ce 
collège, l’équipe de la web-radio est fixe et elle est 
composée de 8 membres qui forment «  T.D.M.C.  
L.I.V.E.  » (l’acronyme des prénoms des membres). 
Monsieur Galtier, professeur de mathématiques 
et Madame Rochon, professeur documentaliste, 
apportent leur soutien  logistique à la web-radio 

et transmettent quelques astuces de montage au 
cours de l’atelier qui se déroule sur une heure de 
repas, le jeudi, au CDI. «  Tout ça se passe dans 
une ambiance très détendue et on rencontre de 
nombreuses personnes » précise une des membres 
de l’équipe. Et on peut dire que cette activité est très 
appréciée comme le confirment les témoignages 
des participants. « Je trouve que la web-radio est 
un excellent moyen d’expression qui nous permet 

de pratiquer différentes matières et de progresser 
en français, c’est essentiel, et en technologie grâce 
au montage et au logiciel  » témoigne une élève. 
C’est vrai aussi pour travailler son expression orale 
car «  la web-radio qu’on le veuille ou non, c’est 
essentiellement de l’oral. » « Je trouve que c’est un 
excellent moyen d’expression. » conclue-t-elle.

> Valentine, collège Anna Garcin-Mayade à   
Pontgibaud.

> Des goûters solidaires
Le club INTERACT de Fénelon, souhaitant agir à 
son niveau pour aider la population Ukrainienne, 
Syrienne et Turque, organise des goûters depuis 
l'année dernière. En effet, depuis 2022, tous les 
collégiens et lycéens de l'établissement peuvent 
profiter presque chaque vendredi après-midi, 
de boissons et de crêpes au prix de 1 et 2€. Ces 
dernières sont évidemment « faites maison » par 
les membres du club ! Ainsi, ce sont déjà 2000 
euros qui ont été versés pour l'achat de tentes et 
de matériel médical. Cette année, les bénéfices 
sont également à destination d'une étudiante en 
situation de handicap pour l'aider à financer une 
voiture. Ces gouters solidaires sont très appréciés 

par les élèves. « Je trouve que le projet "gouter" 
est un bon projet car nous pouvons nous régaler 
et, sans même s'en apercevoir, nous finançons 
des aides pour les populations qui en ont besoin » 
confirme l’un d’eux. « C'est une bonne idée et en 
plus les crêpes sont bonnes ! » insiste un autre 
élève. « Je trouve que ce projet est intéressant 
et que l'on pourra tisser des liens avec les autres 
pays en difficulté. Je pense aussi que les autres 
élèves de Fénelon ont aimé ce projet » conclue 
un des membres du club INTERACT. A noter que 
le collège Massillon de Clermont est également 
porteur d’un projet identique.

> Gabriel, collège Fénelon à Clermont-Ferrand.

> Les champions de dictée récompensés
La Dictée du Tour était organisée le 24 mars dernier. 
Un millier de collégiens de classes de 6e et 5e avaient 
participé au sommet du puy de Dôme, à l’Hôtel du 
Département et à Issoire. Le 6 juin à 8h30 à l’Hôtel 

du Département avait lieu la remise des prix par le 
Président du Conseil départemental aux 9 collégiens 
ayant obtenu les meilleurs résultats. Bravo à eux !
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  L’actu des collèges
> Un collège plus grand
    à Châtel-Guyon
Le collège Champclaud de Châtel-Guyon a inauguré 
officiellement son extension le 26 mai dernier 
en présence des élus du secteur, des 507 élèves 
et des Conseillers départementaux juniors de 
cet établissement, Cyriel et Malicia. Des salles de 
musique, d’arts plastiques, d’activités et surtout, un 
foyer pour les élèves, permettent aux collégiens 
d’étudier dans de meilleures conditions de confort 
et de se détendre entre les cours. Voir le vidéo.
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  Le zoom
> Collège Sainte-Anne
Le collège Sainte-Anne se situe au pied du puy 
de Dôme sur la commune d’Orcines. Nous avons 
la chance d’avoir un projet de jardin où les plantes 
utilisées consomment peu d’eau. Ce projet nous 
permet d’avoir d’agréables espaces verts pour les 

récréations et parfois même pour des séances de 
travail ou des cours en plein air. Sainte-Anne est 
un collège avec peu d’effectifs (75 élèves) ce qui 
favorise un bon rapport avec nos professeurs.

> Olianna et Renan

> Des classes olympiques à Volvic
Deux classes de 6e du Collège Victor-Hugo à Volvic 
participent à la Classe Olympique. Mais de quoi 
s’agit-il  ? Une classe olympique est une classe où 
les élèves font des rencontres avec des athlètes, 
des entraineurs ou encore, des arbitres des Jeux 
Olympiques. Ces classes olympiques ont donc 
un parcours éducatif en rapport avec les JO. Les 

collégiens ont eu le privilège cette année de pouvoir 
échanger avec Antoine Besse (para-triathlète), Pascal 
Mage (arbitre de judo), Nicolas Sigaud (entraineur 
d’escrime) et Ecartina Szabo (championne olympique 
de Gym). En fin d’année ils partiront à Lausanne en 
Suisse pour visiter le Musée Olympique.

> Eileen, collège Victor-Hugo à Volvic.

https://www.facebook.com/Departement63/videos/603987288371830


  Le dézoom
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Les collégiens 
dans les tribunes

du « Montpied », du « Michelin »
et de la Maison des sports 
pour encourager les plus

gros clubs de sport du 
département.

#FIERDETREPUYDOMOIS



  Pendant ce temps-là...

> Le Clermont Foot 63… « On fire »
Le Clermont foot 63 est un petit club d’Auvergne créé 
en 1984 qui a évolué en 2e division jusqu’à la saison 
2020/21 où le miracle s’est produit avec la montée 
en Ligue 1. Durant la saison 2021-2022, le club joue 
bien et se maintient. Cette année, il a réalisé une 
saison extraordinaire en se classant 8e de la ligue 1 
(avec le 2e plus petit budget) alors que 4 équipes 
redescendent en ligue 2. Avec un groupe fort et 
soudé sans grande star, ils arrivent à se classer en 
haut du tableau. Ils sont même arrivés à battre la plus 
grande série de victoire du club (qui était jusqu’ici 
de 3) et à enchainer 5 victoires de suite et 7 matchs 
d’invincibilité. Le club a même 
réussi à battre l’OL ( 1-0 et 2-1) et 
le PSG 3-2 (ils avaient perdus 0-5 
au match aller). Les joueurs ont 
encaissé 49 buts et ont marqués 
45 buts cette saison. Mais ils 
finissent quand même avec 
17 victoires (45% des matchs 
joués), 8 nuls (21% des matchs 
joués) et 13 défaites (34% des 
matchs joués). Le secret de la 
réussite ? Leur entraineur Pascal 
Gastien qui est installé au poste 
depuis 2016 et qui a réussi à 
faire monter son équipe en ligue 
1 et à la placer dans les meilleurs 
de France. 
Pour les éléments majeurs de 
l’équipe il y a le gardien Mory Diaw qui sauve quelques 
matchs grâce à des arrêts assez extraordinaires comme 
ceux face à Strasbourg, Nice ou Rennes, mais aussi ce 
penalty arrêté face au vice-meilleur buteur de la ligue 
1. Il a surtout sauvé la 8e place en arrêtant le coup-
franc de Messi à la 91e minute de PSG-CF63 (3-2). Le 
milieu de terrain Yohan Gastien, joueur expérimenté 
de 35 ans, a réalisé l’an passé l’un des plus hauts 
pourcentages de passes réussies et a touché cette 
année en moyenne 78.8 ballons par match. Malgré 
quelques faux pas contre les cadors (Paris 5-0 CF63 

Lens 4-0 CF63), il a réussi à marquer face à Rennes 
(2-1), Troyes (1-3 et 2-0) et PSG (3-2) où il finit homme 
du match. Il a aussi fait 3 passes décisives cette saison. 
Le buteur Grejohn Kyei est le meilleur buteur du club 
avec 10 buts. C’est le tireur de penaltys du CF63. 
Il en a marqué 4 cette saison. Malgré d’énormes 
occasions gâchées comme face à Auxerre (1-1) où il 
a dérapé alors qu’il était face au gardien ou face au 
PSG (3-2) où il a tiré un penalty en dehors du cadre, 
il reste un élément indispensable de l’équipe. Il a 
d’ailleurs joué la totalité des matchs en championnat 
cette saison.

Le Clermont Foot 63 a également réalisé un exploit 
cette saison en terminant 2e de la Coupe Gambardella 
(une compétition de U-19). Une première de son 
histoire ! Les jeunes se sont inclinés face à Monaco 
4-2 mais ils sont quand même la fierté du club. 
« Comme dirait Nelson Mandela : je ne perds jamais. 
Soit je gagne, soit j’apprends » a conclu le conseiller 
du président du club lors d’un discours adressé aux 
jeunes. 

> Thibault, collège Massillon et Gabriel, collège Fénelon 
à Clermont.

> Entrées offertes aux collégiens pour les festivals du Conseil départemental
Le Conseil départemental organise plusieurs festivals 
chaque année avec de nombreux spectacles sur tout 
le département. Tous ces spectacles (danse, chant,

concerts, théâtre…) sont toujours 
gratuits pour les collégiens.  
Toutes les informations ici :
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> Des élus du CDJ aux cérémonies du 8 mai
Le 8 mai, comme chaque année, nous commémorons 
la fin de la Seconde Guerre Mondiale en Europe 
de l’ouest. Pour cette occasion, voyons comment se 
déroule cette cérémonie dans des communes du 
Puy-de-Dôme. La cérémonie commence et comme 
pour chaque commémoration, le monument aux 
morts est refleuri en mémoire de ceux 
qui ont donné leur vie pour notre 
liberté, en présence du maire de la 
commune, du président de l’association 
des anciens combattants ainsi que de 
nombreux pompiers, de représentants 
de l’ordre et de nombreux citoyens 
venus rendre hommage à nos soldats et 
à nos compatriotes. Après la lecture du 
discours du ministre des Armées, c’est la 
Marseillaise puis le Chant des partisans 
qui sont entonnés par la chorale de 
l’école de musique de la commune, en 
l’honneur de ceux tombés au front ou 

dans nos compagnes. La commémoration touche à 
sa fin, et maintenant, les gens se retrouvent dans la 
salle communale de la commune concernée pour 
discuter autour d’un verre.  
> Valentine, collège Garcin-Mayade à Pontgibaud et 
Gabriel, collège Fénelon à Clermont.

> Votez pour les selfs collaboratifs du Puy-de-Dôme
De nombreux collèges du département sont déjà 
équipés de selfs collaboratifs. L’idée est simple et 
efficace à plus d’un titre : laisser les élèves se servir 
en entrées, selon ce qu’ils aiment et leur appétit, 
avant d’aller chercher leur plat, servi dans la même 
assiette. Ainsi, dans les collèges déjà équipés, le 
gaspillage alimentaire a été divisé par 4 et les 
élèves consomment plus d’entrées, et ça, c’est bon 
pour la santé. En plus, il y a moins de vaisselle donc 
on consomme moins d’eau, moins d’électricité et 
moins de produit vaisselle. Bref, c’est aussi très 

bon pour l’environnement et ça responsabilise les 
collégiens qui font plus attention au gaspillage. 
Ce dispositif a été inventé par le Département 
du Puy-de-Dôme qui concoure aux Trophées des 
Héros Territoriaux parce que le self collaboratif, 
c’est vraiment innovant et efficace pour préserver 
la planète et ça aide à manger mieux. 

Pour en savoir plus, regardez 
cette vidéo et soutenez ce projet 
en votant via le QR code (vote 
selfs collabo). 

https://youtu.be/NIhSXZBibzc
https://youtu.be/NIhSXZBibzc


  CDJ’s news
Le CDJ se réunie environ une fois par mois, en session plénière ou 
en commissions de travail. Tous les élus se sont répartis dans ces 
4 commissions thématiques et ils ont pour mission de travailler sur 
les projets phares retenus par l’ensemble des élus lors de la réunion 
de février 2023. Voici où en sont les projets de chaque commission.

La commission citoyenneté et 
solidarité du CDJ est la commission 
qui s’occupe de tous les projets 
humanitaires mais aussi des projets 

liés au développement de la vie citoyenne. Un des 
projets de cette commission est d’organiser une 
rencontre entre l’association des chiens guides 
d’aveugles centre ouest à Lezoux et des collégiens 
du département. L’objectif est de sensibiliser 
les jeunes au quotidien des malvoyants ou non-
voyants ainsi que sur le travail des chiens guides 

et les bénéfices que ces derniers apportent aux 
déficients visuels. Ce projet n’étant pas encore 
réalisé, d’autres informations vous seront délivrées 
en temps venu pour que vous puissiez y participer.
Un autre de nos projets concerne des animations 
dans les EHPAD par des volontaires du CDJ. La 
première sortie a eu lieu le 7 juin à Brassac-les-
Mines. Nous avons pu jouer et échanger avec les 
résidents ainsi que partager avec eux un gouter. 
Le journal que vous êtes en train de lire est aussi l’une 
de nos réalisations. D’autres numéros sont à suivre… !

Commission Citoyenneté et Solidarité

Près d’un million d’élèves 
seraient victimes de harcèlement. 
Malheureusement, à cause des 
réseaux sociaux, le harcèlement se 

poursuit en dehors de l’école et tout particulièrement 
au collège. Il est donc indispensable d’agir. Et c’est 
ce que la commission Vie au collège du CDJ a 
décidé de faire en s’engageant dans la lutte contre le 
harcèlement scolaire avec le projet « Stop on est là », 
pensé par des jeunes pour des jeunes. La commission 
Vie au collège du CDJ propose un dispositif reposant 
sur 3 étapes : la sensibilisation, l’identification et la 
médiation. La première étape, la sensibilisation, serait 
menée par des associations et/ou par des personnels 
des collèges formés à la lutte contre le harcèlement. 
Leurs interventions auraient lieu au sein des collèges, 
pendant une heure de vie de classe ou à un autre 
moment en fonction de l’organisation choisie par 
l’établissement. Suite à cette étape, viendrait la mise 

en place d’un lieu d’écoute afin de détecter les cas 
de harcèlement. Un ou deux jours par semaine, les 
personnes des associations qui sont intervenues lors 
de la sensibilisation, recueilleraient la parole des 
élèves harcelés et celles des témoins. Dans chaque 
collège une salle pourrait être réservée à cet effet et 
identifiée comme telle. Les autres jours de la semaine, 
les élèves pourraient s’adresser à des personnels de 
l'établissement formés spécialement à l’écoute.
Une fois les situations de harcèlement identifiées, 
les associations et les personnels proposeraient leur 
médiation aux élèves concernés (harcelés, témoins 
et harceleurs). Cette dernière étape a pour objectif 
de trouver des solutions internes et de résoudre 
au cas par cas les problèmes de harcèlement 
dans l’établissement. Compte tenu de la nécessité 
de formation des personnels, il est raisonnable 
d'envisager la mise en œuvre de ce projet dans le 
courant de l’année scolaire 2023-2024.

Commission Vie au collège 

Lors de la session du 26 Avril, nous 
avons commencé à mettre en place 
un de nos projet qui est « La marche 
autour des établissements pour 

observer les animaux », avec par exemple, la Ligue 
de Protection des Oiseaux (LPO). Pour cela nous 
avons rencontré deux intervenants qui s’occupent 
et préservent les Espaces Naturel Sensible (ENS). 
Ils nous ont expliqué en quoi consiste leur métier 
et montré les emplacements des 23 ENS présents 
dans le département (la forêt de la Comté, le lac 

Pavin…). Après avoir échangé, nous avons évoqué 
l’éventualité de certaines sorties dans différents 
ENS afin de faire une vidéo, et ensuite la diffuser 
pour sensibiliser les jeunes à la préservation des 
terres et à l’observation des animaux. Pour la suite, 
il faudra attendre le prochain numéro…

Commission Écologie

Nous avons travaillé sur un gros projet, 
les olympiades inter collèges. Pour 
l’instant, seul un travail préparatoire 
sur le projet des olympiades inter-

collèges a été réalisé, voici ce qu’il faut en retenir. 
Nous sommes partis avec différents points à définir 
pour préparer ce projet : l’objectif, la cible, la date, 
le nom de la manifestation, les sports présents et le 
ou les lieu(x). Après un long moment de réflexion, 
voici où nous sommes arrivés. L’objectif est de faire 
pratiquer des sports et de rencontrer différentes 
personnes de ce milieu (autres participants ou 

professionnels). La cible serait des collégiens de 
4e et 3e et cet évènement se déroulerait le 20 et 
21 Juin 2024. Les sports présents à cette manifestation 
seraient des sports olympiques et paralympiques et 
ces rencontres se dérouleraient au parc des Cézeaux. 
Toutes ces idées sur lesquelles nous avons travaillé 
sont un travail préparatoire. Elles seront améliorées 
et précisées à la rentrée de septembre.

Commission Culture et Sport 
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Réunion d’installation 
du

CDJ

7 décembre 2022 

Réunion
du

CDJ 
25 janvier 2023 

Réunion 
du

CDJ 
15 mars 2023

Réunion de travail
des commissions

du 
15 avril 2023

Le travail du CDJ en vidéo

https://youtu.be/klr2udU0mNI
https://youtu.be/YD-zD4sEnYU
https://youtu.be/6VjlB-Xkq4U
https://youtu.be/kb-zEOVX0mw


La BD de Lucas

14


	maison 11: 
	Page suivante 11: 
	Page précédente 11: 
	maison 12: 
	Page suivante 12: 
	Page précédente 12: 
	maison 13: 
	Page suivante 13: 
	Page précédente 13: 
	maison 14: 
	Page suivante 14: 
	Page précédente 14: 
	maison 15: 
	Page suivante 15: 
	Page précédente 15: 
	maison 16: 
	Page suivante 16: 
	Page précédente 16: 


